
 

 
MR. CHAIRMAN:  If you don’t want to respect the appeal also, then I will leave to 
your better sense.  …(Interruptions)…  You want to question; you want to ask of the 
Minister.  …(Interruptions)…  And, you want to ask of the Chair also.  
…(Interruptions)… I am telling you. 
 
SHRI JAIRAM RAMESH:  Sir, we are seeking clarifications …(Interruptions)… 
 
MR. CHAIRMAN:  You have said it.  …(Interruptions)…  I understand. 
…(Interruptions)… I have that much understanding.  …(Interruptions)… Please. We all 
respect him, irrespective of how many years, is not the issue. He is knowledgeable. 
 
SHRI JAIRAM RAMESH: Sir, the rules permit clarification. ...(Interruptions)... 
 
MR. CHAIRMAN: He is knowledgeable; he is a very important person. There were 
occasions I have told you. If you want me to quote, then, there were occasions where 
clarifications were sought subsequently also. I remember that also. So, let me apply 
my mind, talk to the Government and then come to a final conclusion.  

Now, Mr. Subhas Chandra Bose Pilli...(Interruptions)... There is no 
discussion now as such. ...(Interruptions)... No, no Antonyji, please. 
...(Interruptions)... I have already clarified. After the Chair, this is not fair. After the 
Chair, it is not fair, please. ...(Interruptions)... No, no, I have not denied it totally.  

 
 

THE UNION BUDGET 2021-22 - Contd. 
 

SHRI SUBHAS CHANDRA BOSE PILLI (Andhra Pradesh):  "Privatization of 
Visakhapatnam Steel Plant is at present a burning issue in Andhra Pradesh. It is 
understood that the Central Cabinet has prepared a roadmap for this and my party, 
YSRCP opposes this move. After the bifurcation of Andhra Pradesh, Visakhapatnam 
Steel Plant is the only large Navratna Public Sector Undertaking that remains with the 
State. It is the largest Steel Plant in Southern India. After a prolonged agitation lasting 
for ten years and sacrifices by 38 persons, we were successful in getting the Steel 
Plant in the State. “Visakha Ukku, Andhrula Hakku” slogan evokes a strong sentiment 
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which is deeply rooted in the hearts of the people of Andhra Pradesh. Visakhapatnam 
Steel Plant is a matter of pride for the people of the State.  Sir, this is the only large 
Public Sector Undertaking in the State and if this is also privatised, Andhra Pradesh 
will be left with nothing.   

Sir, massive movement took place in those days. I was studying pre-university 
during those days. I participated in this movement. Sir, you were also part of this 
movement. The decision to privatize the Steel Plant will bring down the confidence of 
people of Andhra Pradesh. Sir, I request the Hon’ble Prime Minister to reconsider his 
decision regarding this".  

 
MR. CHAIRMAN: We have been conducting ourselves in an exemplary manner. This 
is an appreciation. 
 
 SHRI SUBHAS CHANDRA BOSE PILLI:  "The steel produced by the Visakhapatnam 
Steel Plant, which directly and indirectly employs millions of people, is hailed as the 
highest quality steel in global market. The people of Andhra Pradesh are outraged by 
the decision to privatize the Visakhapatnam steel plant, which has been generating 
profits for many years and generating billions in revenue to the State and the Central 
Governments in the form of taxes and dividends." 
 
MR. CHAIRMAN: Please. Shall I tell the people, who are in the Lobbies, not to create 
sound? 
 
SHRI SUBHAS CHANDRA BOSE PILLI: * "Sir, Hon’ble Chief Minister of Andhra 
Pradesh wrote a letter to the Hon’ble Prime Minister suggesting few measures.  
 
1) Steel Plant Reconstruction and Restoration should be undertaken in three phases;  
2) The Central Government should declare waiver of interest on loan for the plant;  
3) For Financial Restructuring, loan by the Plant should be converted into equity;  
4) Allocate Captive Iron Ore Mine to Steel Plant.  
 

As proposed by our Hon'ble Chief Minister Shri Y. S. Jagan Mohan Reddy, the 
allocation of captive mines in Orissa to the Steel Plant should also be considered. Sir, 
these are the suggestions made by our Hon’ble Chief Minister Shri Y. S. Jagan 
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Mohan Reddy. Sir, the Visakhapatnam Steel Plant is established after several protests 
and now it should not be privatized.  
 With 20,000 direct employees and 40,000 indirect employees and taking their 
families into consideration, a total of nearly one lakh people are dependent on this 
Steel Plant. On behalf of the YSRCP, I request the Hon’ble Prime Minister not to 
privatize the Visakhapatnam Steel Plant. It should be run by the Government.  

Our party strongly opposes the privatization of seven major ports in the 
country. Privatization of national assets is not the solution to economic problems. Rs. 
2,000 crore proposed by the Centre for establishment of new Ports should be 
sanctioned to the States having major ports for their further development. 

Sir, peculiar incidents are taking place these days in Andhra Pradesh i.e. 
attacks on temples. It is ridiculous that the  Members have raised the issue of 
attacks on temples in Andhra Pradesh in both the Houses of Parliament. During the 
five-year rule of the  the Government arbitrarily demolished temples. workers and 
sympathizers have been accused of vandalizing idols in the State with the nefarious 
intention of inciting sectarianism and gaining political advantage. However, MPs are 
creating issues about this without any shame."  

 
MR. CHAIRMAN: No name of any political party will go on record, if it is there, it shall 
be removed from the record.  
 
SHRI SUBHAS CHANDRA BOSE PILLI:  "Here are the details of the cases registered 
by the police in connection with the attacks on temples in Andhra Pradesh during the 
past six years: 228 attacks in 2020; 305 in 2019; 267 in 2018; 318 in 2017; 332 in 2016 
and in the year 2015, 290 attacks took place in Andhra Pradesh. In 2016-2017, there 
were 332 and 318 attacks respectively. The number dropped to a record low of 228 in 
the year  Government took over. We strongly condemn the attacks on temples. 

The State Government has set up a Special investigation team to probe the 
incidents. An investigation has been initiated and the accused have been arrested. 
Religious Harmony Committees have been set up across the State under the direction 
of Hon’ble Chief Minister Shri Y. S. Jagan Mohan Reddy with a view to long-term 
solution to the issue. This is more than the previous Government ever thought of. 
CCTV footage shows  leaders involved in some attacks on the temples.  
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11.00 A.M. 
 
MR. CHAIRMAN: *"It is not allowed in this House to mention statements made by 
individuals who do not represent here. Please confine to the Budget". 
 
ो. राम गोपाल यादव (उ र देश): सभापित जी, कोरोना खत्म हो जाए, तो सब यहा ँबैठ 
सकते ह।  
 
ी सभापित : वही ॉ लम है। िजतनी ज दी यह कोरोना समा त हो जाए, उतनी ज दी सभी यहा ँ
बठै सकते ह।  
 
SHRI SUBHAS CHANDRA BOSE PILLI:  "In the Budget, it was announced that 
national highway projects at a cost of thousands of crores would be sanctioned to the 
states of Tamil Nadu, Kerala, West Bengal and Assam. But no national highway 
project has been announced for Andhra Pradesh." 
 
MR. CHAIRMAN: Right.  
 
SHRI SUBHAS CHANDRA BOSE PILLI:  *"Large scale Budget allocation was made 
for metro rail projects in Kochi, Bangalore, Chennai and Nagpur. But there is no 
mention in the Budget about the long-awaited Vijayawada and Visakhapatnam Metro 
Rail projects.There has been an extraordinary delay in the formation of the South 
Coast Railway Zone with Visakhapatnam as the headquarter. It is unfortunate that in 
the Budget, there is no mention of the establishment of a Railway Zone in 
Visakhapatnam, maintaining the Waltair Division, as it is the demand of the people of 
Andhra Pradesh over many years. This is proof that the Central Government is 
showing step-motherly love towards Andhra Pradesh.  
 Kisan Rails - Andhra Pradesh has got no new trains. Andhra's share in fruit 
and vegetable production in India is 11.8%. There is only one train from 
Ananthapuramu to Bengaluru for transporting fruits and vegetables. In the recent 
times, fruit and vegetable cultivation is taken up in large scale in the upland areas of 
Andhra Pradesh. Hence, I request the Central Government to increase the number of 
Kisan trains in the State. Guarantee of setting up of integrated steel plant at Kadapa is 
also pending."  
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MR. CHAIRMAN: *"Please conclude Bose ji. You are not looking towards me. Please 
keep looking at me and listen to me too. Time allotted to you is over. Please 
conclude." 
 
SHRI SUBHAS CHANDRA BOSE PILLI: *"Ramayapatnam port, Vizag-Chennai 
Industrial Corridor, Metro project between Vizag and Vijayawada are all pending. Sir, 
through you, I request the Central Government to implement them at the earliest. The 
inter-linking of rivers is a National Project and the flow of rivers should be checked 
every 15 days.Water should be distributed based on geographical area. The Central 
Government should allocate funds for huge infrastructure projects. Proposal for 
interlinking of rivers is very old.  It was proposed by the renowned engineer Shri K. L. 
Rao. It is very unfortunate that the proposals put forward by him did not materialise 
yet."  
 
MR. CHAIRMAN: Right.  
 
SHRI SUBHAS CHANDRA BOSE PILLI:  "There is no mention of Women’s 
Reservation Bill which is long pending since 2010. Only 13% of the total Members of 
both the Houses of Parliament are women. There is need for giving special assistance 
to backward districts."  
 
MR. CHAIRMAN: Right.  Please conclude. It is over now. Mr. Subhas Chandra Bose, 
we are going to the next speaker. 
  
SHRI SUBHAS CHANDRA BOSE PILLI: *"According to the Andhra Pradesh 
Reorganization Act, 2014 the package should be given to the backward districts in 
Andhra Pradesh on the lines of Bundelkhand in UP, MP areas and Koraput, Bolangir 
and Kalahandi districts in Odisha." Thank you, Sir. 
 
MR. CHAIRMAN: Right. Thank you, Subhas Chandra Boseji. I would like to make one 
clarification and also a caution to all. Do not apply it to what Shri Subhash Chandra 
Bose said. Any Member, taking the name of any person, making an allegation, must 
give it in writing to me before hand. Otherwise, that will not be part of the record. Any 
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speech, in which some references are made, and if somebody objects then and 
there, that will be looked into. If people have not objected and it did not come to the 
notice of the Chair or was not properly understood then, then also, subsequently, if 
notice is given, that will be looked into. I got a notice the other day. That speech is 
also being examined. In the same way I would like to ask you to please confine to the 
issues of your State and what you have achieved; in that context if you want to take 
the name of anybody, I have no problem. But, if you want to make allegation and all, 
then it has to be given in writing and permission has to be taken. Please understand 
this.  
 
ो. राम गोपाल यादव : सर, म एक बात जानना चाहता हँू िक यि  के अलावा हम यिद िकसी 
सं था या और िकसी की आलोचना कर, तब तो यह न नहीं उठेगा? 
 
MR. CHAIRMAN: It is in general; criticism is a part of democracy. But, the only thing 
is that if you start attacking an institution itself, like the Judiciary, then I have to be 
careful. My duty is to see that the House is utilized properly and fully. Members are 
also aware of it. I have no liking or disliking to this side or that side. I have only a liking 
for my Members, rules and regulations and procedures. Please understand. Now, 
Shri Vishambhar Prasad Nishad.  Prasadji, you have 14 minutes.  

 
ी िवश भर साद िनषाद (उ र देश): माननीय सभापित महोदय, आपका बहुत-बहुत 
धन्यवाद।  आज मुझे हमारी समाजवादी पाटीर् के ससंदीय दल के नेता, आदरणीय ोफेसर साहब 
और समाजवादी पाटीर् के रा टर्ीय अध्यक्ष, माननीय अिखलेश यादव जी ने सामान्य बजट 2021-22 
के ऊपर बोलने का मौका िदया है, म उनको धन्यवाद देता हँू।  चूिँक आज देश के थम वतंतर्ता 
सगंर्ाम सेनानी, ितलका माझँी जी का जन्मिदवस है, िजन्ह ने 1857 की कर्ािंत से पहले वतंतर्ता 
सगंर्ाम म भाग िलया था, म उनको शत-शत नमन करता हँू।  मान्यवर, ऐसे मौके पर बजट आया है 
और मुझे बोलने का मौका िमला है, जब देश का अन्नदाता िद ली के बॉडर्सर् पर जो तीन कृिष 
कानून बने ह, उनके िवरोध म, उनको वापस करवाने के िलए धरने पर बठैा है; वह MSP के ऊपर 
कानून बनाने की मागँ कर रहा है और उसको जो िसिवल कोटर् जाने से बाहर कर िदया गया है, 
वह उसके बारे म बात कर रहा है। 
 

(उपसभापित महोदय पीठासीन हुए) 
 

मान्यवर, म ज्यादा आँकड़  म नहीं जाऊँगा, किपल िस बल साहब ने पूरे आँकड़े सिहत 
सारा कुछ रख िदया है।  चूिँक म उ र देश से आता हँू, म उ र देश के बारे म बताना चाहँूगा 
िक उ र देश की सड़क  और पुल  के बारे म बजट म कोई थान नहीं िदया गया है।  म देख रहा 
हँू िक हमारे बादँा-फतेहपुर के बीच यमुना नदी पर माननीय अिखलेश यादव जी की सरकार म 
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निदय  पर पुल बनाए गए थे।  इसम मरका घाट का पुल, औगासी घाट का पुल, दादौ घाट का पुल 
शािमल है।  जो पुल यमुना नदी के ऊपर बन गए थे, िजनम 75 परसट काम हो गया था, उन पर 
अभी तक काम शुरू करने के िलए बजट जारी नहीं िकया गया है।  इसी तरह से ममसी घाट पुल, 
बागै नदी और बादँा शहर िंरग रोड बाईपास पुल-रेलवे पुल, केन नदी है।  इसी तरह से झासँी म 
हम बहुत िदन  से देख रहे ह िक कम से कम 6 साल से सीपरी वाजार, जो झासँी का एक शहर है, 
वहा ँअभी रेल ऊपरगामी पुल का िनमार्ण अधूरा है।  एरच बाधँ 75 परसट पूरा हो गया है, लेिकन 
उसका पैसा रोक िदया गया है और अभी तक काम पूरा नहीं हुआ है।  इसी तरह से म बेतवा नदी 
पर कोटरा का पुल, लिलतपुर म देवगढ़ रेलव ेकर्ॉिंसग का पुल देख रहा हँू।  चूिँक म फतेहपुर से 
लोक सभा सासंद भी रहा हँू, अभी म वहा ँगया था।  मान्यवर, हम उधर गए, तो नउवा बाग से 
राधानगर चौराहे तक इतने ग े थे िक हमारी गाड़ी धँस गई थी।  वहा ँबहुआ-गाजीपुर-िवजयीपुर 
रोड िब कुल ध्व त हो गया है।  मान्यवर, जो शेरशाह सूरी मागर् है, हम सरकार से मागँ करगे िक 
वह उसके िलए कब चार लेन की रोड बनाने का काम करेगी, चूिँक यह एक बहुत पुरानी रोड है, 
जो भोगनीपुर से चौडगरा को िमलाती है।  मान्यवर, हमारे के्षतर् म सड़क  की हालत बहुत खराब 
है, लेिकन उ र देश को सड़क  के िलए बजट नहीं िमला है।  चूिँक वहा ँपर बाल ूमोरम का अवैध 
खनन हो रहा है, इससे overloaded टर्क  के कारण सड़क  की बड़ी ख ता हालत है।  उसके िलए 
सरकार को ध्यान देना चािहए और वहा ँके िलए यव था करनी चािहए।   
 मान्यवर, इतना ही नहीं, अभी हाल ही म यागराज के थाना नैनी के गर्ाम ठकुरी के पुरवा, 
मोह बत गंज, बसवार म िनषाद  की सैकड़  नाव  को जेसीबी से तोड़ने का काम िकया गया है, 
उनको बरबाद कर िदया गया है, उनके घर  म उनके बच्च , उनकी औरत  को मारा-पीटा गया है 
और उनके ऊपर फजीर् मुकदमे लगाए गए ह।  म मागँ करता हँू िक उनके ऊपर लगाए गए फजीर् 
मुकदम  को वापस करके उनकी नाव  की मर मत हेतु पैसा िदया जाना चािहए।  

मान्यवर, आज सरकार जो यह कह रही है िक हम िकसान  की आमदनी दोगुनी करगे, म 
नहीं समझता िक सरकार इस कायर् को कर रही है।  मान्यवर, म बुदेंलखंड से आता हंू। वहा ंम 
देखता हंू िक बहुत सारी सरकारी गौशालाएं ह। आप वहा ंका िरकॉडर् देख लीिजए। िपछले तीन 
महीन  म इन सरकारी गौशालाओं म हज़ार  गाएँ मरी ह। चूंिक उन गाय  के िलए चारे-पानी की 
कोई यव था नहीं हो पा रही है, इसिलए एक-एक गौशाला म हर रोज़ दस-दस, बीस-बीस गाएँ 
मर रही ह।  

मान्यवर, सरकार िकसान  की आमदनी दोगुनी करने की बात कह रही है, लेिकन आज 
धान और मक्के की कीमत  के क्या हाल ह? इनको एमएसपी पर नहीं खरीदा जा रहा है। धान को 
40% कटौती पर खरीदा जा रहा है और कहा जा रहा है िक इसम 40% चावल भी नहीं 
िनकलेगा।  इस तरह िकसान  की आमदनी दोगुनी कैसे होगी?  

मान्यवर, इसी तरह से हमारे देश म जो आंगनवाड़ी वकर् सर् ह, आशा वकर् सर् ह, िशक्षा िमतर् 
ह, कोरोना काल म ये तमाम कोरोना यो ा काम करते रहे ह, लेिकन इनका मानदेय बढ़ाने के 
िलए बजट म कोई यव था नहीं की गई है।  
 इस देश म कई जाितय  के बहुसखं्यक लोग ह, िजनकी सखं्या काफी ज् य़ादा है। आिखरी 
बार 1931 म हमारे देश म जाितवार जनगणना हुई थी, लेिकन देश की आज़ादी के बाद अभी तक 
जाितवार जनगणना नहीं हुई है। इसके कारण िपछड़े वगर् के लोग  को सभी सेवाओं और सभी 
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ससंाधन  म उिचत भागीदारी नहीं िमल रही है। हम कहना चाहते ह िक 2021 की जनगणना म 
जाितवार जनगणना करवाने के िलए Proforma के column को चज िकया जाए। हम देखते ह िक 
हमारे यहा ं कहार, क यप, केवट, म लाह, िनषाद, कु हार, जापित, धीवर, िबन्द, भर, 
राजभर, धीमर, बाथम, माझँी आिद 17 जाितया ंल बे समय से मागं करती आ रही ह िक उनको 
अनुसूिचत जाित म पिरभािषत िकया जाए। इन जाितय  की माली हालत बहुत खराब है, लेिकन 
सरकार इस काम को नहीं कर रही है। 
 मान्यवर, आज सरकार जो बजट लाई है, उसम वह देश के आधुिनकीकरण की बात कर 
रही है। हमारे के्षतर् म िकसान इस समय चौबीस  घंटे अपने खेत  पर बठैा है। एक मड़ पर िकसान 
रखवाली करता है, तो दूसरी मड़ पर उसकी पत्नी रखवाली करती है। इस तरह ठंड की रात  म ये 
लोग रात भर अपने खेत  की रखवाली करते ह, िफर भी अपनी फसल को नहीं बचा पाते ह।  अभी 
कल ही हमारे बादँा िज़ले म जब एक िकसान की पूरी फसल न ट हो गई, तो उसने अपने खेत म 
ही फासंी लगाकर आत्महत्या कर ली।  हम मागं करते ह, पशुओं या जंगली जानवर  से फसल का 
बहुत नुकसान हो जाता है, इसिलए इसको भी ' धान मंतर्ी फसल बीमा योजना' म शािमल िकया 
जाए।  म उ र देश का हाल देख रहा हंू। 

मान्यवर, 2021 का यह जो बजट है, यह पूरी तरह से एक िदवािलया बजट है। सरकार के 
पास केन्दर्ीय कमर्चािरय  को देने के िलए पैसा नहीं है। यही हाल राज्य  म भी है।  करीब 18 महीन  
से उ र देश जल िनगम के अिधकािरय  और कमर्चािरय  को पेन्शन और वेतन नहीं िमला है, 
िजसके िलए वे लोग वहा ंपर धरना दे रहे ह और मागं कर रहे ह।  हर सेक्टर म इसी तरह का हाल 
है। केन्दर् सरकार हर सेक्टर म फेल रही है।  िपछले पाचँ साल  म सरकार के ारा जो भी घोषणाएं 
की गई थीं, उनम से िकसी को भी सरकार ने पूरा नहीं िकया है।  ' माटर् िसटी िमशन' म आज तक 
एक भी शहर माटर् िसटी नहीं बना है, बुलेट टेर्न अभी तक नहीं चली है। इस सरकार की एक भी 
घोषणा अभी तक पूरी नहीं हुई है। नोटबदंी और जीएसटी के कारण देश की अथर् यव था की कमर 
टूट गई है।  

मान्यवर, पाचँ वष  के अन्दर रेलवे को, जो सबसे ज्यादा रोज़गार देने वाला सं थान था, 
अब िनजी हाथ  म बेचा जा रहा है। एयर इिंडया को बेचा जा रहा है, बाकी के सरकारी उपकर्म 
िनजी हाथ  म बेचे जा रहे ह। िपछले पाचँ साल  म रोज़गार बढ़ने के बजाय घटे ह। इस तरह यह 
बजट केवल आंकड़ेबाज़ी और असत्य का एक पुिलन्दा है। देश का नौजवान और िकसान बजट से 
हताश और िनराश है। घाटे की खेती होने के कारण हमारे बुदेंलखंड का िकसान आत्महत्या कर 
रहा है।  

मान्यवर, हमारे बुदेंलखंड म मािनकपुर तक एक उ र देश स पकर्  कर्ािन्त रेल चलती 
थी।  रेल िवभाग ने अभी तक उसको 31 माचर् तक के िलए आगे बढ़ाया है। मेरा िनवेदन है िक इस 
टेर्न को थायी िकया जाए। वहा ंसे िजतने भी मज़दूर और गरीब लोग आते ह, उनके िलए इस टेर्न 
के अितिर  कोई और साधन नहीं है। िचतर्कूट म कमिर्शयल हवाई अ ा बनाने की मागं भी बहुत 
िदन  से चल रही है, लेिकन अभी तक सरकार ने इस पर कोई काम नहीं िकया है।  

मान्यवर, िनज़ामु ीन से झासंी के िलए गितमान एक्स ेस चलती है, लेिकन वहा ंके लोग 
इस टेर्न को खजुराहो तक बढ़ाने की मागं कर रहे ह।  उ र देश के बादँा-खैरार रेलव े टेशन के 
बीच दुरेड़ी म नया रेलव ेहा ट बनाए जाने की मागं भी बहुत िदन से चल रही है। झासँी-उरई-
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कानपुर- यागराज के रा ते िछवकी जाने वाली टेर्न  को झासँी-महोबा-बादँा-मािनकपुर के रा ते 
िछवकी चलाए जाने की मागं चल रही है। यागराज से लोकमान्य ितलक टिर्मनस तक जाने वाली 
तुलसी एक्स ेस टेर्न अभी स ताह म दो िदन चलती है। ितिदन यातर्ी वहा ंजाते रहते ह, इसिलए 
स ताह म दो िदन की जगह यह टेर्न ितिदन चलाने की यव था की जाए।  

मान्यवर, बुदेंलखंड म िचतर्कूट, बादँा, महोबा, हमीरपुर, झासँी, जालौन इत्यािद थान  
पर खेत  म िंसचाई के िलए पयार् त साधन  का अभाव है। िंसचाई के साधन  का अभाव होने से वहा ं
का िकसान हताश और िनराश रहता है। सबसे ज्यादा आत्महत्याएं बुदेंलखंड म होती ह। हम 
सोचते थे िक बुदेंलखंड के िवकास हेतु बजट म पेशल पैकेज िदया जाएगा, लेिकन बुदेंलखंड का 
िकसान हताश और िनराश हुआ है, उसके िलए बजट म कोई भी ावधान नहीं िकया गया है।  
 महोदय, एमएसपी को लेकर आज िकसान  के ारा जो आशंकाएं य  की जा रही ह, वे 
पूरी तरह से सही ह। िजस तरह से भारत को िफर से गुलाम बनाने के िलए उ ोगपितय  के इशारे 
पर जो िकसान िबल बनाया गया है, जब िकसान नहीं चाहते तो इसे उन पर जबरद ती क्य  थोपा 
जा रहा है? म समझता हंू िक तीन  िकसान िबल वापस िलए जाएं और िकसान  की मागं है िक 
एमएसपी की गारंटी का कानून बनाया जाए।  
 महोदय, आज सैिनक कूल  म भी िनजीकरण िकया जा रहा है। इससे उनकी एजुकेशन 
की जो क्वॉिलटी है, वह घटेगी। भारतीय जीवन बीमा िनगम को बरबाद करने के िलए 74 परसेन्ट 
शेयसर् बेचने की घोषणा की गई है, जो बीमाधारक  के िलए एक बुरी ख़बर है। जो 32 सरकारी 
उपकर्म ह, वे िनजी हाथ  म बेचे जा रहे ह - यह पूरी तरह से देश िहत म नहीं है। जो सरकारी 
बक्स ह, उन्ह ाइवेट िकया जा रहा है और ाइवेट बको को बढ़ावा िदया जा रहा है। इसकी कोई 
गारंटी नहीं है, जब सरकारी बक  का पैसा लेकर नीरव मोदी और िवजय मा या जैसे लोग चले 
गये तो ाइवटे बक अगर पैसा लेकर चले जाएंगे तो उसके िलए लोग क्या करगे? 
 महोदय, वदेशी के नारे का क्या हुआ? यह बजट अमीर और गरीब के बीच की खाई और 
बढ़ायेगा - इससे गरीब और गरीब हो जाएगा। बेरोज़गार , नौजवान , िकसान , छोटे यापािरय  
और अ प आय वाले लोग  के िलए यह बजट बहुत िनराशाजनक है। हम समझते थे िक िशक्षा के 
के्षतर् म कुछ बजट बढ़ाया जाएगा, लेिकन गत बजट के मुकाबले इस बजट म 6 हजार करोड़ रुपये 
से ज्यादा घटाने का काम िकया गया है। अब खेल िवभाग को लीिजए - चूिंक जुलाई म ओलि पक 
खेल होने जा रहे ह, लेिकन 230 करोड़ रुपये का बजट घटाने का काम िकया गया है। इसी तरह 
से ‘िकसान स मान िनिध’ म 10 हजार करोड़ रुपये कम िकये गये ह।  
 महोदय, देश म एक मुख्य सम या कसर है। कसर से पूरे देश म लोग मर रहे ह - कसर 
लाइलाज बीमारी है। हम लगातार यहा ं िरज़ॉ यशून भी, सकं प भी लाये और मागं की तथा पूरे 
सदन म उस पर चचार् की। मेरी केन्दर् सरकार से मागं है िक कसर जैसी बीमारी के िलए बजट म 
िनिध की यव था करनी चािहए। गरीब आदमी इलाज के अभाव म दर-दर भटकता है - अपनी 
ज़मीन, ज़ेवर आिद सब कुछ बेच देता है, तब भी इलाज नहीं करा पाता है। इसिलए ऐसे गरीब 
लोग, िजनके पास पैसा नहीं है, सरकार को उनका िन:शु क इलाज कराने के िलए बजट म 
यव था करनी चािहए।  

 महोदय, ‘सासंद आदशर् गर्ाम योजना’, जो माननीय धान मंतर्ी जी ने बनाई थी। उस 
‘सासंद आदशर् गावं योजना’ म एक फूटी कौड़ी भी नहीं िमल रही है। कोरोना बीमारी म हमारी दो 
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साल की सासंद िनिध ली गई है, वह ठीक है, लेिकन जो िपछली िनिधया ंह, वे भी ले ली गईं। िफर 
‘सासंद आदशर् गर्ाम योजना’ का मतलब क्या है? हम लोग अपने पैसे को ही दे देते थे। म माननीय 
धान मंतर्ी जी से िनवेदन करंूगा िक ‘सासंद आदशर् गर्ाम योजना’, जो आपने बनाई है, इसे वापस 
ले लीिजए, िपछले 6-7 साल  म इसम कोई काम नहीं हुआ है। इसम केन्दर् सरकार ने एक भी पैसा 
जारी नहीं िकया।  
 मान्यवर, कृिष कानून  के िखलाफ जो आंदोलनकारी बठेै ह, वहा ंिजन िकसान  की मौत 
हुई ह, म समझता था िक सदन उस पर चचार् करेगा, लेिकन िकसान आज भी धरने पर बठेै हुए ह, 
उनम से जो िकसान शहीद हुए ह - हमारे माननीय ोफेसर साहब ने मागं की थी िक उन्ह बीस-
बीस लाख रुपये की सहायता दी जाए। 
 आज देश म जो सबसे बड़ी िदक्कत है, वह ऊंच-नीच की खाई है। देश के सिंवधान के 
अनुच्छेद 21ए  म यव था थी िक 6 साल से 14 साल के बच्च  को िन:शु क और अिनवायर् िशक्षा 
दान की जाएगी, सबको समान िशक्षा दी जाएगी। आज़ादी के इतने साल पूरे होने के बाद भी अभी 
तक िशक्षा के के्षतर् म खास काम नहीं िकया गया है। जबिक इस बारे म कानून भी बने ह। आिदवासी 
और घुमन्तू जाित के बहुत से बच्चे ऐसे ही घूमते रहते ह, उनके िलए पढ़ने-िलखने की कोई 
यव था नहीं है, इसिलए अिनवायर् और िन:शु क समान िशक्षा लागू की जानी चािहए।  

 एससी, एसटी और ओबीसी वगर् के लोग  का कोटा समय पर पूरा नहीं िकया जाता। म 
समझता हंू िक इनका कोटा भी पूरा िकया जाना चािहए।  
 महोदय, आज देश म जो कोरोना बीमारी चल रही है, हम लोग दूसरे देश  की तो बात कर 
रहे ह। म मागं करता हंू िक देश के हर यि  को कोिवड-19 की वैक्सीन िन:शु क लगानी चािहए।  
 इन्हीं श द  के साथ म यह अपील करते हुए िक बजट म उ र देश पर कोई ध्यान नहीं 
िदया गया है, बि क म समझता हंू िक यह सब कुछ बगंाल के चुनाव के िलए िकया गया है। इसके 
अलावा देश म जो अन्नदाता आंदोलन पर बठेै ह, उनके िलए कंटीले तार और खाइया ंखोद दी 
गई ह, उनके िलए सरकार िंचता करे। इसके साथ ही म अपनी बात खत्म करता हंू, धन्यवाद। 
 
ी राम चन्दर् साद िंसह (िबहार): स मािनत उपसभापित महोदय, सबसे पहले म िव  मंतर्ी को 
बहुत-बहुत धन्यवाद देना चाहता हँू िक उन्ह ने बहुत ही शानदार और िवकासोन्मुख बजट तुत 
िकया है।   

कल आदरणीय किपल िस बल साहब बोल रहे थे, लेिकन आज वे नहीं ह।  उन्ह ने कहा 
िक इस बजट का जो मुख्य िवचार है, वह 'आत्मिनभर्र भारत' का है।  इसके साथ ही उन्ह ने यह 
कह िदया िक इस देश म कौन आत्मिनभर्र हुआ - उन्ह ने िकसान के बारे म चचार् की िक वह हुआ 
िक नहीं, अ पसखं्यक समाज के बारे म कहा िक वह हुआ िक नहीं, MSME के बारे म बोला िक 
वह हुआ िक नहीं, हमारे िजतने छोटे यापारी ह, व ेहुए िक नहीं और हमारे जो अनुसूिचत जाित के 
भाई लोग ह, वे हुए िक नहीं।  उन्ह ने एक बात और कही िक कोई भी बजट होता है, वह context 
म होता है। 

 
ी उपसभापित: कृपया शािन्त बनाये रख।  कृपया अपनी-अपनी जगह पर बठै। 
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ी राम चन्दर् साद िंसह: अगर इस बजट के context म ही देख, तो सबसे पहले यह िकतने बड़े 
गौरव की बात है िक जब पूरी की पूरी दुिनया कोरोना से भािवत रही, उस समय सबसे बड़ा ल य 
यह था िक कैसे अपने िहन्दु तान के लोग  की जान भखुमरी से और बीमारी से बचायी जाये।  तो म 
तो केन्दर्ीय सरकार को और आदरणीय धान मंतर्ी जी को बहुत-बहुत धन्यवाद देना चाहता हँू िक 
िजस कार की यव था की गयी, उसके चलते पूरे देश म कोरोना काल म भखुमरी से एक भी 
यि  की मृत्यु नहीं हुई।  आज जब हमारे पास वैक्सीन आ गयी है तो पूरे देश म लोग  को वैक्सीन 
दी जायेगी।   यह वैक्सीन पूरी तरह से हमारी अपनी वैक्सीन है, तो यह हमारे िलए, सबके िलए 
गवर् की बात है।  एक िमनट के िलए सोचा जाए िक अगर यही कोरोना 1967 म आया होता, तो क्या 
होता?  1967 म अकाल पड़ा था।  याद किरए, अनाज भी बाहर से आता था और िजसको 
िवलायती दूध कहते ह, वह भी बाहर से आता था, तब वह बच्च  को िमलता था और आज इतनी 
बड़ी तर्ासदी हमारे यहा ँआयी, लेिकन हम कहीं िवदेश म झाकंना नहीं पड़ा िक हम अनाज चािहए, 
हम दूध चािहए, हम दवाइया ँचािहए।  तो यह हमारा आत्मिनभर्र भारत है और इस पर सबको गवर् 
करना चािहए।   कृिष के के्षतर् म तो आप जानते ही ह।  जब आप आत्मिनभर्र हुए ह, तो हमारे 
िकसान न िसफर्  अन्नदाता ह, जो आप जानते ही ह - ऊजार्दाता हुए ही ह, व ेरोज़गारदाता भी ह।  
उनके िजतने ोडक्ट्स होते ह, उन्हीं को आप value add करते ह, तो कई लोग  को रोज़गार 
िमलता है।   

किपल िस बल साहब कह रहे थे िक िकसी भी िवकास को growth और equity की दृि ट 
से देखना चािहए।  म तो उनको याद कराना चाहँूगा िक उनके मुहँ से equity की बात बड़ी अच्छी 
लगती है।  व ेवकील ह, वहा ँक्या ि थित है?  * हमारे मनरेगा का एक कायर्कतार् साल भर काम 
करता है। ...( यवधान)... 

 
ी मि काजुर्न खरगे (कनार्टक): सर, ...( यवधान)...  

 
ी राम चन्दर् साद िंसह: वह साल भर काम करेगा, उसको 25 हज़ार रुपये िमलगे।   वह 100 
िदन काम करेगा। ...( यवधान)... वह साफ काम करेगा। ...( यवधान)... लेिकन आप ज़रा 
सोिचए।  ...( यवधान)...  
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN:   Please; please.  He is not yielding.  …(Interruptions)…  It 
will be seen, Khargeji.  …(Interruptions)…    He is not yielding.  …(Interruptions)…   
 
ी राम चन्दर् साद िंसह:  यह कहा ँसे equity हो गयी? ...( यवधान)... 

 
ी जयराम रमेश: सर, ...( यवधान)... 

 

                                           
 Expunged as ordered by the Chair. 
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ी राम चन्दर् साद िंसह: यह सरकार की पूरी की पूरी िवकास की जो मूलभतू सोच है, वह क्या 
है- "सबका साथ, सबका िवकास और सबका िव वास।"...( यवधान)...  
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Nothing is going on record.  …(Interruptions)…    
 
ी जयराम रमेश:  

 
ी राम चन्दर् साद िंसह: यह है equity, यह है growth equity. ...( यवधान)... अब म आपको 
िबहार लेकर चलता हँू।  अगर इसी चीज़ को आप देखगे, growth equity को देखगे, तो हमारा है 
ही, हमारे नीतीश बाब ूका क्या सकं प है? वहा ँपर एनडीए का क्या सकं प है? उसका सकं प 
है, न्याय के साथ िवकास - समावेशी िवकास। इसका मतलब क्या होता है? इसका मतलब यह 
होता है िक सभी लोग  का िवकास और सभी के्षतर्  का उत्थान हो, इसिलए एनडीए सरकार की 
यह सोच है और यह philosophy भी है। आप िशक्षा मंतर्ी रहे ह, लेिकन आपको याद आया? आप 
equity की बात कर रहे ह। आपने लेह म सेन्टर्ल यिूनविर्सटी क्य  नहीं खोल दी? आपने क्य  नहीं 
खोली? आपको वहा ँखोलनी चािहए थी।...( यवधान).... 
 
SHRI JAIRAM RAMESH: Sir, I have a point of order.  …(Interruptions).. 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: He is on a point of order.   Yes, please. 
 
ी जयराम रमेश : सर, कैिबनेट मंतर्ी कहा ँह? ...( यवधान).... 

 
ी उपसभापित : अभी चेयरमनै साहब के पास गए ह।...( यवधान).... 

 
ी जयराम रमेश : सर, कैिबनेट मंतर्ी ह ही नहीं।...( यवधान).... 

 
MR. DEPUTY CHAIRMAN:  I am just calling him.  ..(Interruptions).. 
 
ी जयराम रमेश : सर, कोई कैिबनेट मंतर्ी  होना जरूरी है।...( यवधान).... 

 
ी उपसभापित : जयराम जी, आप सही याद िदलाते ह।  I am calling him.  

…(Interruptions)..  Let him speak. ..(Interruptions).. 
 

                                           
 Not recorded. 
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THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF EXTERNAL AFFAIRS; AND THE 
MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS (SHRI V. 
MURALEEDHARAN): He is coming.  …(Interruptions)..    He is here. 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Let him speak. …(Interruptions).  He has come. 
…(Interruptions)..    Please, please.   Let him speak. …(Interruptions)..      
 
ी राम चन्दर् साद िंसह : सर, म यह कह रहा था।...( यवधान)... 

 
SHRI V. MURALEEDHARAN :  Sir, the Lok Sabha and all these areas, are part of the 
proceedings.   So, unnecessarily….(Interruptions).. 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Please Jairamji,  let him speak. 
 
ी राम चन्दर् साद िंसह : सर, वे िशक्षा मंतर्ी रहे ह, उन्ह ने लेह म सेन्टर्ल यिूनविर्सटी क्य  नहीं 
खोली? लेह कहा ँहै? वह हमारा सबसे दूर थ इलाका है। Equity क्या मागँ करती थी? वह यह 
मागँ करती थी िक वहा ँसेन्टर्ल यिूनविर्सटी खुलनी चािहए थी। आप िशक्षा मंतर्ी थे।...( यवधान)... 
 
SHRI SHAKTISINH GOHIL:  Sir, I have a point of order.  
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: There is a point of order.  
 
SHRI SHAKTISINH GOHIL: There is a provision in the rule.  …(Interruptions)..  
 
ी राम चन्दर् साद िंसह : चूिँक आपने बात रखी है, इसिलए आपको सुनना 
पड़ेगा।...( यवधान)... 
 
ी उपसभापित : माननीय गोिहल जी, इसको लेकर already point of order उठाया गया था, 
उस पर मने यह कह िदया है िक examine होगा और देखा जाएगा।...( यवधान)... Please let 
him speak.  …(Interruptions)..  Nothing is going on record. …(Interruptions)..   
 
ी शि िंसह गोिहल : * 

 
ी राम चन्दर् साद िंसह : आप यह देिखए, वे िशक्षा मंतर्ी रहे ह।...( यवधान)... 

 
ी शि िंसह गोिहल : * 

 

96 [RAJYA SABHA]



 

ी उपसभापित : उसके बारे म कह िदया गया है।...( यवधान)... 
 
ी राम चन्दर् साद िंसह : वे इस सदन के सद य ह। अगर वे अभी नहीं ह, तो क्या उनको िसफर्  
भाषण देने का अिधकार है? उनको रहना चािहए था।...( यवधान)... 
 
ी शि िंसह गोिहल :  

 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: I have already said. …(Interruptions).. 
 
िव  मंतर्ालय म राज्य मंतर्ी; तथा कारपोरेट कायर् मंतर्ालय म राज्य मंतर्ी ( ी अनुराग िंसह 
ठाकुर): सर, माननीय आर.सी.पी. िंसह जी ने कहा िक माननीय सद य ने कुछ बात कही। चार 
बार के लोक सभा के सासंद के नाते िजतना मेरा अनुभव है, उसके अनुसार जो भी पहला यि  
या कोई भी अपना भाषण देता है, तो वह अगले तीन-चार भाषण तक सुनने के िलए इतंजार तो 
करता ही है। लेिकन इन्ह ने जो बात उठाई, वह बहुत महत्वपूणर् है।  €...( यवधान)... 
 
ी उपसभापित : ठीक है, ठीक है। उस बहस को आगे नहीं ले जाना है।...( यवधान)... 

 
ी अनुराग िंसह ठाकुर : इसिलए यहा ँ पर ज्यादा ाथिमकता देने की बजाय कहीं 
और..( यवधान)... 
 
ी सैयद नािसर हुसैन (कनार्टक): सर, यह गलत बात है।...( यवधान)... 

 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: No, no; I am not allowing.   …(Interruptions)..  
  
ी शि  िंसह गोिहल : सर, यह गलत बात है।...( यवधान)... 

 
ी सैयद नािसर हुसैन : सर, यह िब कुल गलत बात है।...( यवधान)... 

 
ी उपसभापित : मने कह िदया।...( यवधान)..  Please, please.  ठीक है, ...( यवधान)...  I 

have already said.  …(Interruptions)..   I am not allowing.  …(Interruptions)..     Let 
him speak.   ..(Interruptions)..  He has not yielded. …(Interruptions)..     राम चन्दर् 
बाब,ू आप continue कर। Please continue …(Interruptions)..   बठै कर आपस म की हुई कोई 
भी बातचीत िरकॉडर् पर नहीं जाएगी। कृपया आप बोल।...( यवधान)... 
                                           
 Not recorded. 
 
€ Expunged as ordered by the Chair. 
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ी राम चन्दर् साद िंसह : आप देख िक growth और equity की बात हो रही है।...( यवधान)... 

  
ी उपसभापित : कृपया बठै कर आपस म बातचीत न कर।...( यवधान)... कृपया उन्ह बोलने 
द।...( यवधान)... 
 
ी राम चन्दर् साद िंसह : सर, growth और equity की बात हो रही है। जब कोरोना काल था, 
तब ीमान जी तो िद ली म थे, म तो 73 िदन अपने गावँ म था। जरा देिखए, िकसकी चचार् कर रहे 
ह? आिखर जो पूरा का पूरा बजट है, वह िकसके िलए होता है? गावँ म जाकर देिखए। िजस 
समय कोरोना काल था, उस समय िजतने भी जनधन खाते गरीब मिहलाओं के थे, उस समय म 
गावँ म था, उन सबके खाते म पाचँ-पाचँ सौ रुपए जा रहे थे? यह क्या था? सब लोग  को उनके 
घर पर ी म अनाज िमल रहा था। यह क्या था? हमारे िबहार के िजतने िमक साथी देश के अन्य 
कोन  म फंसे हुए थे, सबके खाते म हमारे नेता, नीतीश बाब ूने एक-एक हज़ार रुपए िदये और 
जब वे िबहार आए, तो उनके रहने की यव था की गई और एक-एक यि  पर 5,300 रुपए खचर् 
िकये। यह क्या है? जब हमारे यहा ँइतनी बड़ी महामारी चल रही है, तब आप क्या डेटा दे रहे ह? 
आप डेटा दे रहे ह िक इडंि टर्यल गर्ोथ इतनी कम हो गयी, सारे उ ोग बदं हो गए। उस समय 
िकस चीज़ का भय था? उस समय जान बचाना सबसे महत्वपूणर् था। ऐसे समय म आप खोजगे िक 
सर, इंडि टर्यल गर्ोथ इतनी कम हो गई, जब उ ोग ही बदं ह, तो नीचे जाएगा ही। सर, काम 
कहा ँहो रहा था? काम एगर्ीक चर म हो रहा था, खेती म हो रहा था। गावँ म महामारी नहीं पहँुची 
थी, आप ज़रा वहा ँदेख लीिजए िक इस कोरोना काल म भी हमारे कृिष के्षतर् म िकतना शानदार 
काम हुआ है। आज भी आपके पास सर लस अनाज है। िकसान इतनी पैदावार कर रहे ह िक वे सब 
जगह मागँ करते ह िक हमारी खरीदारी होनी चािहए। यह जो पूरी सरकार है, इनका फोकस कहा ँ
रहता है?...( यवधान)... 
 
ी उपसभापित : लीज़, आपस म बठैकर टीका-िट पणी न कर। 

 
ी राम चन्दर् साद िंसह : इनका फोकस वहीं रहता है।  

 
(सभापित महोदय पीठासीन हुए ) 

 
ी राम चन्दर् साद िंसह : आप ज़रा िशक्षा के के्षतर् म देख लीिजए िक हमारे कू स बदं रहे, 
लेिकन हमारे िबहार म िजतने बच्च  को... 
 
ी सभापित : बाहर बहुत ज्यादा आवाज़ आ रही है, तो म हैरान होकर अंदर आया। मने सोचा िक 
राम चन्दर् साद िंसह जी तो ऐसे नहीं बोल सकते ह। Ravi also speaks loud. Some of the 
Bihar leaders ... ...(Interruptions)... अनुराग जी, बीच म मुझे बताया गया िक कोई 
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िमिन टर नहीं था। यह ि थित नहीं होनी चािहए। रुपाला जी, आप दोन  ह। मेरे ख्याल से िकशन 
जी भी ह। 
 
ी अनुराग िंसह ठाकुर : सर, म यहा ँहँू। 

 
ी सभापित : आप आए ह, तो ठीक है। Even otherwise, in Budget discussion, some senior 

Minister should always be there.  The Minister of State for Finance takes care of the 
debate, etc., but others also ...  Please, Ram Chandra Prasad Singhji.   
  
ी राम चन्दर् साद िंसह : महोदय, जबिक कोरोना काल म कू स बदं थे, लेिकन िजन बच्च  को 
साइिकल िमलनी थी, उसके पैसे उनके खात  म पहंुचा िदए गए। यह म इसिलए बता रहा हँू, 
क्य िक इस सरकार की सोच ही है िक जो भी हमारे सबसे अिंतम छोर पर गावँ  म रहते ह, उन्ह 
िवकास की सब चीज़  का लाभ िमल जाए। आप कह रहे ह िक साहब, िसफर्  बड़े लोग  के िलए 
काम हो रहा है। म जानना चाहता हँू िक एकल य कूल  म कौन पढ़ता है? जो हमारा आिदवासी 
इलाका है, वहा ँएकल य कूल म कौन पढ़ता है? उस एकल य कूल म और अच्छी पढ़ाई हो, 
और अच्छी यव था हो, इसके िलए इस बजट म ावधान है और आप कह रहे ह िक िसफर्  बड़े 
लोग  के िलए काम करते ह! 1,000 करोड़ की यव था िकसके िलए की गई है? असम और बगंाल 
म जो हमारे टी वकर् सर् ह, जो मिहलाएं ह, उनके िलए यह यव था की गई है। यह क्या है? यही तो 
इिक्वटी है, यही तो न्याय के साथ िवकास की बात है िक सभी के्षतर्  का िवकास हो। िसफर्  इतना ही 
नहीं, आप देिखए िक आज जो पूरा एजुकेशन सेक्टर है, वह इस पूरे कोरोना काल म िकतना 
भािवत हुआ, लेिकन म कदर् सरकार को धन्यवाद देना चाहता हँू िक इस कोरोना काल म भी 
ऑनलाइन पढ़ाई के िलए 30,00,000 से ज्यादा टीचसर् को टेर्न िकया गया, तािक बच्चे पढ़ सक। 
हमारे 92,00,000 ऐसे टीचसर् ह, िजनको आगे इस तरह की टेर्िंनग दी जाएगी िक वे ठीक से पढ़ा 
सक। अब बताइए िक गर्ामीण कूल म कौन पढ़ता है - सब गरीब के बच्चे ही पढ़ते ह और उन्ह 
इसका सीधा लाभ िमलेगा। इस सरकार की तो यह सोच ही है िक जो हमारे ससंाधन ह, उन पर 
सबसे पहला अिधकार िकसी का है, तो गरीब का है, जो आपदा से भािवत है, जो महामारी से 
भािवत है।  

सर, 30,00,000 करोड़ के आस पास बजट था, लेिकन म िव  मंतर्ी जी को बधाई देना 
चाहता हँू िक 34,00,000 करोड़ से ज्यादा खचर् िकए। अब खचर्-खचर् कह रहे ह! अब लोग कहगे 
िक िफ कल डेिफिसट 9.50 परसट तक पहंुच गया है। जब हमारा revenue कम होगा, तब 
िफ कल डेिफिसट तो इतना पहंुचेगा ही। हमारे सामने इतनी बड़ी सम या है, तो क्या सरकार 
खड़ी रहेगी? सरकार को यव था करनी पड़ेगी िक चाहे पैसे जहा ँसे भी आएं, हम जहा ँसे भी 
borrow करना पड़े, लेिकन हम हमारे लोग  के जीवन की रक्षा करनी है, हम उन्ह सुरिक्षत रखना 
है। जब कोरोना काल समा त हो जाएगा, तब हमारी इकोनॉमी िफर से टैर्क पर आ जाएगी। िव  
मंतर्ी जी, आपने जो यास िकए ह, इसके िलए म आपको बहुत-बहुत धन्यवाद देता हँू और बधाई 
भी देता हँू। 
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 सर, एक बात और है। सब लोग सोच रहे थे िक बजट आएगा, तरह-तरह के टैक्स लगाए 
जाएंगे, कोई नया टैक्स तो नहीं लगाया गया, लेिकन हा,ँ म आपको बधाई देना चाहता हँू िक 
आपने पूरे इनकम टैक्स म जो यव था है -- सर, हम आज़ादी के 75व वषर् की ओर जा रहे ह, म 
आपको बताना चाहता हँू िक िजन्ह ने 75 वषर् की आयु ा त कर ली है, उनम से िजनकी इनकम 
िसफर्  पशन और इंटरे ट से है, उन सबको आपने इनकम टैक्स िरटनर् फाइल करने से exempt 
कर िदया है। यह बहुत ही सराहनीय कदम है।  म इसको थोड़ा-सा और पीछे ले चलने का अनुरोध 
करँूगा, क्य िक कई देश  म सीिनयर िसिटज़सं की उ  65 साल होती है, तो कई जगह 60 साल 
होती है।  इसिलए इसको 60 साल की उ  वाले से ही देख ल, िजनके पास इनकम का सोसर् िसफर्  
पशन है।  उनके बक का जो इंटरे ट है, उस पर टीडीएस वहीं पर कट जाएगा।  अगर आप इस 
सीमा को 60 साल तक कर दगी, तो हमारे जो बहुत सारे सेवाकमीर् और सीिनयर िसिटज़सं ह, 
उनको भी इसका लाभ िमल जाएगा।   
 आपको म इस बात के िलए भी बधाई देना चाहता हँू िक पहली बार आपने िह मत की है िक 
एफसीआई को िकतनी सि सडी दी जाती है, इसको आपने बजट म खोलकर िदखा िदया है।  यही 
हाल फिर्टलाइज़र सि सडी का भी है।  इस पर एक पूरी टडी की जरूरत है।  हम िजतनी 
फिर्टलाइज़र सि सडी फिर्टलाइज़र की कंपिनय  को देते ह, ज़रा उसकी असेसमट करा ली जाए।  
सभापित जी, यह िसफर्  नाइटर्ोजन पर, यिूरया पर 70 परसट जाती है।  इसका क्या दु भाव होता 
है?  एनपीके, िजसका कृिष उत्पादन के िलए बलैस होना जरूरी है, वह नाइटर्ोजन की तरफ 
ज्यादा होता है, उसका बैलस खत्म हो जाता है।   
 सर, म कृिष म खासकर दो चीज़  के िलए अनुरोध करना चाहँूगा।  हम यह सि सडी उनको 
दे रहे ह, जो हमारी फिर्टलाइज़र कंपिनया ँह।  म चाहँूगा िक इसकी एक असेसमट करके इसको 
भी डीबीटी, यानी डायरेक्ट बेिनिफट टर्ासंफर के तहत, एक एकड़ तक सोच ल िक िकसान को 
िकतना खचर् होता है, उतना सीधे-सीधे उनके खाते म दे दगे, तो यह लाभ िकसान  को सीधे 
िमलेगा और जो efficiency है, वह भी बढ़ेगी। 
 दूसरी बात, हम लोग कृिष म सीड भी बाटँते ह।  म सीड के के्षतर् म भी चाहँूगा िक सीड का 
जो भी अमाउंट है, वह उनके खाते म सीधे जाए, क्य िक आज िकसान  के नाम सब जगह दजर् ह।  
अगर आप बीज का पैसा उनके खाते म दे दगे, तो वह िकसान  के पास सीधा पहँुच जाएगा और 
हमारा काम यह सुिनि चत करना होगा िक जो क्वॉिलटी बीज है, उसको व ेमाकट से ले ल।  
इससे िनि चत रूप से यह फायदा होगा िक हमारा जो क्वॉिलटी बीज है, वह भी उनके पास पहँुच 
जाएगा।   
 सर, गर्ामीण के्षतर्  म एक सम या खासकर labour component की आती है, जो िक 
हमारी खेती म होता है।  मने इस पर पहले भी अनुरोध िकया था और म िफर चाहँूगा िक हमारा जो 
पूरा का पूरा 'मनरेगा' है, उसम अगर आप सभी टेट्स म देिखएगा, तो िजतनी रािश दी जाती है, 
उतनी खचर् नहीं हो पाती, उसका नेशनल ऐवरेज 100 से कम होता है।  ऐसा इसिलए होता है, 
क्य िक उसम आपने यह िलखवाया है िक 'मनरेगा' म ये-ये काम कराए जाने चािहए।   मेरा 
अनुरोध है िक 'मनरेगा' म एक काम अगर 'िनजी भिूम पर कृिष कायर् हेतु' भी जोड़ िदया जाएगा, 
तो उसका जो labour component है, वह िमल जाएगा।  इससे िकसान  की आमदनी बढ़ेगी और 
'मनरेगा' का भी सदुपयोग होगा। 
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 म एक बार िफर से आपको अच्छा बजट लाने के िलए धन्यवाद देता हँू।  भारत को 
आत्मिनभर्र बनाने के िलए आप बजट लाई ह, उसके िलए म सरकार को बहुत-बहुत धन्यवाद देता 
हँू।   
 
ी सभापित : राम चन्दर् साद िंसह जी, मुझे बताया गया िक आपने एक दूसरे सद य का नाम 
िलया और उनके बारे म कुछ कहा।  यह avoid करना चािहए। 
 
ी राम चन्दर् साद िंसह : सर, उन्ह ने बोला था, इसिलए मने कहा। ...( यवधान)...  

 
ी सभापित : िफर भी...  

 
ी राम चन्दर् साद िंसह : उन्ह ने हाउस के अंदर बोला था। ...( यवधान)... 

  
MR. CHAIRMAN:  Please.  That is not the way. ...(Interruptions)... 
 
SHRI SHAKTISINH GOHIL:  He should not argue with the Chair. ...(Interruptions)... 
Don't argue with the Chair. ...(Interruptions)... 
 
MR. CHAIRMAN:  So, this is my advice. 
 
SHRI V. MURALEEDHARAN:  Sir, I am very happy that the Opposition has accepted 
that we should not argue with the Chair. ...(Interruptions)... 
 
MR. CHAIRMAN:  They always cooperate, but once in a while they get a little... 
...(Interruptions)...  Please, Shaktisinh ji.  I am there to take care.  Every Member is 
a respectable Member.  Even if he goes wrong on facts, there is a way of saying it.  
As I said in the morning also, Members may give notice, etc.  So, this reference to 
Shri Kapil Sibal is not going to be a part of the record now.  Now, Shri Elamaram 
Kareem. करीम जी, आपके बाद ीमती झरना दास बै  जी का भी नाम है।  Mr. Kareem, you 
have 14 minutes for the Party.  You can share and be fair to the ladies. 
 
SHRI ELAMARAM KAREEM (Kerala): Mr. Chairman, Sir, first of all, I would like to 
say that the Union Budget for 2021-22 is very disappointing and it has failed miserably 
in addressing the present situation.  When the country is going through the worst 
crisis in its history, the hon. Finance Minister has presented a Budget that does not 
have any vision and programme to overcome it.  The Budget is filled with proposals 
that will enable to implement its agenda of privatisation.  It did not heed to the 
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suggestions of renowned economists saying that the Government should implement 
plans to reach money into the hands of people and increase their purchasing power to 
uplift Indian economy, which was on a verge of collapse much before COVID.  The 
Budget is far away from the ground realities and cruelly insensitive to the sufferings of 
the toiling mass.  It doesn't fulfil any of the needs of our nation and people in this 
pandemic time.  There are no plans or announcements to help the millions of people 
who lost their jobs and income due to COVID.  It is friendly to Indian and foreign 
corporates and continues to give huge concessions and reduction in tax for them 
while proposing increase in the cess for the common mass.   
 People's lives and livelihood got severely affected by the pandemic, unplanned 
and unprepared lockdowns, rise in prices of essential commodities, etc.  The prices 
of petrol, diesel and cooking gas have been continuously hiked.  India today has the 
highest rate of taxes on petroleum products in the world.  We all expected that this 
year's Budget will have a proposal to reduce taxes on petrol and diesel.  Instead the 
Government have geared up with imposing more on it.  Unemployment is another 
biggest issue which is being faced by our nation.  The Centre for Monitoring Indian 
Economy (CMIE) makes a conservative estimate that 14.7 million jobs in the 
organised sector have been lost.  This is in addition to the destruction in informal 
sector and the large scale loss of livelihood for crores of people.  Whether this Budget 
has any proposal to address such issues?   
 This Budget looks like a sales advertisement.  Everything is for sale here.  In its 
previous term, this Government used to tell about 'Make in India'.  But now, we 
cannot find any mention of 'Make in India' anywhere in the Budget or the Minister's 
speech.  Now, its slogan changed to 'Sell India'.    

In the Budget speech, the hon. Finance Minister made an interesting argument 
that privatisation of Public Sector Undertakings and sale of national assets would help 
to expand the economy of the country.  It continues the Government's policy of 
selling our Public Sector Banks, enhancing FDI in insurance sector to 74 per cent 
along with pushing through IPO in LIC, and pursuing privatisation in electricity 
distribution.  All profit-making Public Sector Enterprises are to be sold or privatised, 
while announcing closure of loss-making PSUs.  This makes serious repercussions 
among the lives of people and workers.  Even Railways, urban transport, gas-pipe 
lines are to be privatised.  I would like to draw the attention of this august House to 
the initiatives taken by the Government of Kerala in reviving the public sector.  Central 
PSUs in Kerala which are decided to be sold off by the Central Government are being 
taken over by the State and are being operated efficiently.  In each and every sector, 
the Left Democratic Front Government in Kerala is setting alternatives in front of the 
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nation.  This difference in approach is because of the difference in ideology which is 
leading the Governments.  The hon. Finance Minister previously announced a 
stimulus in the form of huge reduction in the corporate tax rate from 30 per cent to 22 
per cent for domestic companies. 

 
There are some other incentives also.  Loss of revenue, on account of such 

measures, was compounded by the effects of the pandemic which induced 23 per 
cent contraction in GDP in the first quarter of the year 2020-21.  And, in the second 
quarter, it was 7.5 per cent.  The result has been a fall of 8.3 per cent in the Centre's 
net tax revenue over April to November, 2020, as compared to April to November, 
2019.  Income expected from disinvestment in 2020-21 was Rs.2.10 lakh crores, but 
the Government received only Rs.6,178.79 crores.  It becomes clear that enhanced 
spending had to be financed with borrowing.  It resulted in huge fiscal deficit.  From 
April to November, 2020, it has risen by 33 per cent.  In 2019-20, fiscal deficit was 
Rs.8,07,834 crores.  In 2020-21, it is Rs.10,75,507 crores.  Total expenditure over the 
first eight months of 2020-21 has risen by just 4.7 per cent in nominal terms as 
compared to corresponding months of 2019-20, allowing inflation to increase.  Real 
expenditure has, in fact, fallen, not the right medicine in a year which is a like-never-
before year.  The Financial Year 2020-21 was a like-never-before year.  It warranted a 
change in the stance of the Government with a shift-away from fiscal conservatism to 
a more proactive fiscal policy.  There was widespread agreement that this was the 
way to go even among those who advocate a conservative fiscal stance in the normal 
times.   But the Government has persisted with its neo-liberal fiscal stance resulting 
collapsing revenues and stagnant expenditure.   
 Under several heads, expenditure in 2020-21 was actually lower than 
budgeted.  These include Agriculture, Education, Social Welfare, Women and Child 
Development, Scientific Departments, Urban Development, Pensions and Disability 
Affairs, etc.  These cuts are being carried forward into the next year also.  Even in the 
few heads of increased expenditure in 2020-21, like Health and Rural Development, 
the Budget proposes to cut down expenditures.  The Budget allocation for Health for 
2021-22 is Rs.74,600 crores only which is Rs.8,000 crores less than the last year's 
Revised Estimates.   
 The hon. Minister was vocal on the Government's commitment to people's 
wellbeing and livelihood in her speech.  But it does not match with the actual 
allocations, particularly in the social sector and welfare-related expenditures like 
MNREGA, ICDS, Mid-Day Meal Scheme, jobs and skill development, etc.  In 
MNREGA, the Budget drastically cut down allocation by 41 per cent of what the 
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Government actually spent last year in 2020-21, although the rural unemployment and 
joblessness have increased drastically.  In Mid-Day Meal Scheme, allocation has 
been cut down by Rs.1,400 crores to what has been spent actually last year.  In 
ICDS, the allocation has been reduced by 30 per cent compared to the allocation in 
the last year's Budget.  In job and skill development, allocation has been cut down by 
35 per cent compared to the allocation in the last Budget.  There are many other 
examples.  The Finance Minister also indicated the Government's move to "bring 
down the number of Centrally-Sponsored schemes" in line with the recommendation 
of the 15th Finance Commission.   
 In the run-up to the elections in five States, including Kerala, some 
announcements have been made in the Budget to mislead the people of those 
States.  But it can be seen that the projects which are already underway have been 
included in the Budget again.  In the State of Kerala, many of Kerala's age-old 
demands are still pending.   The State was completely neglected in terms of Railway 
Development. Sir, Rs. 65,000 crores have been announced for the National 
Highways.  It is only for ongoing projects.  On the whole, this Budget does not 
provide anything for the people, did nothing to address severe unemployment 
problem, and, there is no relief for the people under severe distress through income 
and food support.  It carries forward... 
 
MR. CHAIRMAN:  You have already taken eleven minutes.  Please. 
 
SHRI ELAMARAM KAREEM: With this, I register my objection to the 
recommendations in the Budget.  Thank you. 
 
MR. CHAIRMAN: I said, be fair to the women; not the Minister. That is about your 
colleagues and Members.  Okay.  Now, Prof. Manoj Kumar Jha.   मनोज जी को समय 
के बारे म बताने की जरूरत नहीं है।   He comes prepared and speaks within the time. 
 
ो. मनोज कुमार झा (िबहार): शुिकर्या, सभापित महोदय।  म आपके माध्यम से सबसे पहले मडैम 
फाइनस िमिन टर और एमओएस, फाइनस अनुराग जी, इन दोन  के िलए कुछ पिं या ंसमिर्पत 
करना चाहता हंू। "चमन म इिख् लात-ए-रंग-ओ-ब ूसे बात बनती है"-  
इसका मतलब यह है िक mingling of colours and fragrances; 
 

"चमन म इिख् लात-ए-रंग-ओ-ब ूसे बात बनती है" 
हम ही हम ह, तो क्या हम ह, तुम ही तुम हो, तो क्या तुम हो।" 
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  Why I said this because there has been a tendency, of late, from many sides, 
'my way or highway'.  हम जो कह, वही सही है।  कोई िवक प सुनना ही नहीं चाहता है।  लोग 
कहते ह िक हम सुनना चाहते ह, लेिकन earplug लगा कर क्या सुन रहे ह?  गाना सुन सकते ह, 
लेिकन लोग  के सवंाद नहीं सुन सकते ह।  Sir, last year also, I made an observation.  मडैम 
फाइनस िमिन टर, आप सब इस िकताब से वािकफ ह गे।  इसी िकताब से ससंद चलती है, हम 
लोग  की धड़कन चलती ह।  यह   Constitution of India की िकताब है। 

 I would urge the Government, I mean, Madam Finance Minister and 
MoS, Finance and the entire Cabinet, to look at Articles 38 and 39.  I won't read it 
because Sir पहले ही बता चुके ह िक मेरा व  उसम चला जाएगा।   Read Articles 38 and 39, 
and, then, evaluate your Budget provisions as to what it is going to do in terms of 
equality.  हमारी िंचता इस बात की है िक बजट, कभी आम बजट हुआ करता था।  बीते कुछ वष  
म, ऐसा नहीं है िक िसफर्  आपके आने के बाद ऐसा हुआ है, लेिकन बीते कुछ वष  म, खासकर 90 
के बाद यह खास बजट हो गया।  खास लोग  ारा, खास सरोकार के िलए, खास सदंभर् म, यह 
उिचत नहीं है-  इसे आम बजट ही रहने दीिजए, यह खास बन जाएगा, तो हमसे दूर हो जाएगा।  
वैसे ही बहुत दूर हो गया है,  so, please read Articles 38 and 39.   

Mr. Chairman, Sir, I would like to say that the two first paragraphs of the 
Budget Speech beautifully depict, painfully depict the kind of times we have passed 
through, Corona times.  म आज अभी यह कहना चाहता हंू िक मने लॉकडाउन म, उसके 
दौरान और उसके बाद आपके तमाम ैस कॉन् सेज़ देखी ह।  आपके चेहरे पर मने िंचता की 
लकीर देखी ह।  म इस बात से इन्कार नहीं कर सकता।  िसफर्  आलोचना के िलए कह दंू िक आप 
लोग िनिं चत ह, तो ऐसा नहीं है, लेिकन िंचता की व ेलकीर बजट की लकीर  को बदल नहीं पाईं।  
इस बारे म मुझे बहुत अफसोस होता है।  मने कल एक िबल के सदंभर् म कहा था िक कई दफ़ा, 
आपके कई फाइनस पोज़ स और िब स को देखकर ऐसा लगता है िक लाभाथीर् पहले से तय है,  
चीज़ पहले तय हो गई ह।  मेरे पास िर ेज़टेशन्स आ रही ह।  म एक छोटी पाटीर् का अदना-सा 
सासंद हंू।  उसम पाचं सद य ह, चूंिक हमारे अध्यक्ष के ित लोग  की आ था है, तो हमारे पास 
एसोिसएशन्स से लोग आ रहे ह।  अभी ओिडशा से नीलाचंल वाले लोग आए ह, वाइज़ैग टील 
लाटं से आए ह।  उनकी जो िंचताएं ह, क्या उन िंचताओं को खािरज कर द?  सर, उनका जो 
ऐसेट है, वह इतना िवशाल है िक न जाने कौन-सा अदृ य यि  आएगा और उन लाटं्स को ले 
जाएगा।  नीलाचंल म तो उनके पेमट के भी इ यज़ू ह।  म यह िसफर्  इसिलए इस सदंभर् म आपके 
समक्ष रख रहा हंू, क्य िक िनणर्य तो आप लोग ही लगे,  क्य िक आपके पास बहुत बड़ी मेजॉिरटी 
है।  कल आप लोग मेरे एक चीज़ कहने पर नाराज़ हो गए थे।  मने कहा था, democracy is not 
simply a number game. उसके नंबर के पीछे भी कुछ चीज़ होती ह, उनका ध्यान रहे।  म लाइफ 
इं योरस के बारे म कुछ कहना चाहता हंू।  वे पूरे देश का जीवन सुरिक्षत कर रहे थे, खुद का 
जीवन सुरिक्षत नहीं कर पाए।  अपना ही जीवन ensure नहीं कर पाए।  आप एक बार जरूर 
सोिचएगा, हालािंक आप लोग फैसला वापस लेने म बहुत हठधिर्मता का पिरचय देते ह।  सर, मुझे 
व  की जानकारी है।  सर, जो यह तीसरा दरवाजा है, इसके गेट पर िलखा हुआ है - "सत्यं 
वद, धम चर", यानी सत्य बोिलए और धमर् का आचरण कीिजए - वह वाला धमर् नहीं जो पूजा-
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पाठ वाला होता है।  हमारे यहा ंधमर् बहुत बड़ी चीज़ है।  मंिदर, मि जद, गुरु ारे से ऊपर की चीज़ 
है, तो "सत्यं वद, धम चर"।  आंकड़े बनाइए मत, आंकड़  की इज्ज़त कीिजए।  आपको जो 
आंकड़े परेशान कर रहे ह, उनको acknowledge किरए।  किहए िक हम फेल हुए ह।  आप मानना 
ही नहीं चाहते ह।  खैर, म अपने राज्य के बारे म क्या बोलू,ं मुझे कल से एक ख्याल आ रहा है, अब 
भाजपा वाले लोग ही मदद कर सकते ह।  सर, कुछ यव था करके हमारे यहा ंभी चुनाव अ ैल-
मई म करवा दीिजए, क्य िक हम छूट जाते ह।  चुनाव अक्टूबर-नव बर म होता है।  हम तो कम से 
कम कहने के िलए भी लाख  करोड़ नहीं िमलते ह, तािक कम से कम कुछ हसीन सपने हम भी 
देख पाते, तो म भाजपा के िमतर्  के ऊपर छोड़ता हंू, क्य िक कुसीर् के चार  पाये की चाबी भी 
आपके ही पास है।   

माननीय सभापित महोदय, मुझे अपने राज्य की िंचता िसफर्  इसिलए नहीं है िक म वहा ंका 
सासंद हंू, मुझे िंचता इस बात के िलए भी है िक देश के िलए िबहार िंचता का िवषय होना चािहए।  
मने पहले भी कहा था िक हम म-आपूिर्त वाले राज्य म ह, हम लोग उसी वरूप म, उसी शक्ल म 
देखना चाहते ह।  सर, हम भी अपनी हकीकत बदलना चाहते ह, हम भी अपना वरूप बदलना 
चाहते ह, हम भी अलग िवकिसत राज्य  की ेणी म खड़ा होना चाहते ह।  हम आपसे दया नहीं 
चाहते, सहानुभिूत नहीं चाहते, खैरात नहीं चाहते, हम आपसे एक अच्छा नज़िरया चाहते ह, एक 
नज़र चाहते ह, तािक िबहार म उ ोग-धंध  और ससंाधन  की कमी न हो।  माननीय सभापित 
महोदय, आपसे आगर्ह होगा िक मुझे दो िमनट पहले इशारा कर दीिजएगा।  म एक चीज़ और 
कहना चाहता हंू।  िकसान पर, िकसान आंदोलन  पर तो काफी चचार् हो चुकी है।  िकसान 
आंदोलन को लेकर भी जो नज़िरया है, उससे भी यह बात सािबत होती है िक अक्सर उस श द का 
कई दफा बहुत अितरेक म भी इ तेमाल होता है, 'crony', लेिकन म उसम नहीं जाना चाहता हंू।  
म िसफर्  इतना कहना चाहता हंू िक आपके बजट म अगर आप छोटे-मंझोले िकसान  के िलए एक 
सीमा से आगे पहलकदमी कर पाते, तो ज्यादा बेहतर होता।  अभी Oxfam की एक िरपोटर् आई है।  
माननीय सभापित महोदय, आपने भी देखा होगा, मडैम, आपने भी देखा होगा और अनुराग जी, 
आपने भी देखा होगा, वह िरपोटर् सरकार के िलए नहीं, ससंद के िलए िंचता का िवषय होनी 
चािहए।  अगर एक ितशत लोग  के हाथ म 50 से ज्यादा ितशत ससंाधन आते ह, तो हम यह 
कौन सा देश बना रहे ह?  तािलया ंबजगी, मीिडया म बड़ी तारीफ ह गी, लेिकन म बार-बार 
दोहराता हंू िक इितहास इन तािलय  और वाह-वाही को गुम कर देता है, dustbin of history म 
डाल देता है, कोई चचार् भी नहीं करता।  एक बार सोिचएगा िक सपंि  का जो यह concentration 
है, यह हम कहा ंले जा रहा है।  Pandemic के दौरान हम सबने खोया - आप सबने चैन खोया, 
हम सबने भी चैन खोया।  हम सबने अपने देश की उन हकीकत  को देखा, जो हम जानते थे, 
लेिकन acknowledge नहीं करते थे।  म खुद उस राज्य से आता हंू, जहा ंमाइगेर्शन का एक बहुत 
बड़ा और एक अलग िक म का पैटनर् है और quantum बहुत ज्यादा है।  जब मने सड़क  पर वह 
पीड़ा बहती हुए देखी, तो मेरे िलए भी वह झटका था, आपके िलए नहीं रहा होगा, यह म नहीं 
मानता हंू।  वह आपके िलए भी रहा होगा, लेिकन यहा ंपर उनकी िंचताएं क्य  नहीं आ रही ह?  
The gap between the rich and the poor continues globally.  हम सब जानते ह Andre 
Gunder Frank, Samir Amin,  Wallerstein, यह जो world systems theory थी, अब खािरज 
कर दीिजए िक ये लोग थोड़ा-बहुत क युिन ट थे। नहीं सर, संपि  का बटंवारा चाहते थे और जब 
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तक सपंि  और ससंाधन  का बटंवारा कम से कम equitable न हो, अगर equal न भी हो, 
equitable नहीं होगा, तो आपकी सारी सम याए ंऔर बड़ी होती जाएंगी।  सारी सम याओं की 
जड़ म यह चीज़ है और म समझता हंू िक जैसे World systems theory is a kind of pattern 
which thrives on inequality, produces inequality, उसी तरह जैसे poor countries से rich 
countries, उसी तरह poor regions से rich regions म भी, उसी तरह से wealth का टर्ासंफर 
होता है और हम जैसे कुछ राज्य उसके िविक्टम ह।    Aristotle ने कहा था, 'the greatest 
crimes are not committed for the sake of necessity but for the sake of superfluity.'  
 
12.00 Noon 
 

मडैम, म दो-चार चीज़ आपके समक्ष रखंूगा। एक तो reduction in spending on 
education है। अगर real terms म आप data को देिखए, there is a decline in education 
spending by Rs.6,076 crore in real terms.  Approximately, six per cent this year.  Both 
school education and higher education division have seen their budgets cut.  
Centrally Sponsored Scheme म school education and literacy, Rs.43,285 crore which 
is less than Rs.50,380 crore of the last Budget figure. मडैम, ये आपके आंकड़े ह और म 
िसफर्  आपके आंकड़  को सामने रखकर बताना चाहता हंू। िफर issue of re-enrollment है, 
िजसके बारे म कई survey reports आ चुकी ह। 
  माननीय सभापित महोदय, इस पूरे कोरोना काल म  access to technology बहुत 
महत्वपूणर् रहा है, online चीज़ चल रही ह। उस पर कई survey हो चुके ह िक इसने अवसर को 
limit कर िदया है और dropouts बढ़ रहे ह। ये हमारी िंचता के िवषय होने चािहए िक कैसे उन 
हाथ  तक, उन घर  तक, जो हािशए के लोग ह, हम कैसे मदद पहंुचा सकते ह। बड़ा आसान है 
कई लाख करोड़ िकसी का माफ करना, लेिकन उससे भी ज्यादा आसान है कुछ हज़ार हर घर 
तक पहंुचा देना, तािक वे digital divide से लड़ पाएं और एक महफूज़ यव था म जी सक।  

एक और महत्वपूणर् चीज़ िशक्षक िनयुि  की है। यह भी िंचता का िवषय है। अभी माननीय 
िशक्षा मंतर्ी जी यहा ंपर नहीं ह। वे बड़ा ambitious plan NEP के माध्यम से िव व गुरु का लेकर 
आए ह  । माननीय सभापित महोदय, अगर गुरु ही नहीं होगा, तो िव व गुरु हम कैसे बनगे? चाहे 
यह उ र देश का मामला हो, मेरे राज्य का मामला हो, िशक्षा ेरक, अितिथ-अनुदेशक, िशक्षक  
की िनयुि , म समझता हंू िक 17 परसट अभी भी gap है। माननीय िव  मंतर्ी सािहबा, वहा ंपर 
आपको proactive initiative लेना होगा। 

 
ी सभापित: अभी आपके पास बोलने के िलए दो िमनट का समय है। 

 
ो. मनोज कुमार झा: अच्छा सर। म िसफर्  इतना कहना चाहता था और  MGNREGA को लेकर 
मेरे सारे साथी कह चुके ह। सर MGNREGA को उस सदन म  'monumental failure' कहा गया 
था। आप िदल पर हाथ रखकर सोिचए िक अगर   MGNREGA  न हुआ होता, तो कोरोना काल म 
क्या हुआ होता?   MGNREGA  ने सासं थाम लीं - लोग  की भी और आपकी भी।  MGNREGA  
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को लेकर मेरा मानना है िक आप इसके allocation को, please revisit it.  This is number one.  
Number of days को enhance करने के बारे म कुछ करना चािहए और mandays, working 
days और wages जो कई राज्य  म वह minimum wage से नीचे है, उसके बारे म म समझता हंू 
िक consultation करके, सभंव हो तो उसको िकया जाए।  

सर, म Public Distribution System के बारे म कहना चाहता था और  food security का 
मसला भी इससे जुड़ा हुआ है।  मडैम, मने िसफर्   social sector की चीज़ ली ह।  म आंकड़  म 
उलझना नहीं चाहता था, कई लोग आंकड़  पर बात करते ह - म आंकड़  के पीछे जो आंख ह, जो 
आंसुओं से तर ह, नम ह, उनके बारे म आपके समक्ष बात रखना चाहता था।  

सर, म रेलव ेके बारे म एक बात कहकर अपनी बात खत्म करंूगा। रेलवे के सबंधं म मने 
पहले भी अलग फोरम पर मंतर्ी महोदया से बात की थी िक hundred per cent electrification का 
एक बार cost analysis कर लीिजए। Should it be a priority in a pandemic year?  This is 
number one. Two, रेलवे को मेरी पाटीर् के रा टर्ीय अध्यक्ष ने चलाया है। म अचानक देख रहा हंू 
िक रेलवे की पिरि थितया ंऐसी हो गई ह -कमर्चािरय  से बात होती है, व ेकह रहे ह िक पूरी िदशा 
ऐसी चल रही है, give a bad name to a dog and then kill him.  सर, यह नहीं होना चािहए। 
इसके बारे म म बार-बार कह रहा हंू।  हम लोग तो उस दौर के लोग ह, जो कहते ह- "गाड़ी बुला 
रही है, सीटी बजा रही है।" रेलवे हमारे िलए िसफर्  एक ऐसा उपकर्म नहीं था, िजसको एक अदृ य 
नज़िरए से देख। 

 
ी सभापित: राइट। 

 
ो. मनोज कुमार झा: माननीय सभापित महोदय, बस एक छोटी िट पणी और करना चाहता हंू। 
मेरे पास यह एक िरपोटर् है। इसको एक छोटे गर्ुप ने तैयार िकया है। इसको गावं कनेक्शन कहते ह, 
जो पूरे पडेिमक के दौरान हुआ है।  गावं के बारे म हम सोचते ह िक हम समझते ह, हम जानते ह, 
हम िकतना कम जानते ह - चाहे harvesting का मसला हो, जब वे अपने घर  को लौटकर गए, 
तब के जो मसले थे। म आपसे िसफर्  इतना आगर्ह करंूगा - इसे म आपके पास िभजवा रहा हंू, 
चूंिक यह एक छोटे गर्ुप ने बनाया था, तो मने बहुत पैसे कंिटर् यटू करके इसे िलया था, लेिकन म 
आपको दंूगा। शायद आप एक बार िफर से नज़र डाल, तो आप यह सोच िक यह आम बजट कैसे 
हो सकता है, गावं के लोग  की कोरोना काल म क्या पीड़ा रही, िशक्षा की क्या ि थित रही, लेबर 
पैटनर् क्या रहा, migration के िकतने दंश रहे, इन सबके माध्यम से कुछ बात हो पाएगी।  
 
ी सभापित: राइट, मनोज जी।   

 
ो. मनोज कुमार झा : सभापित जी, यह आिखरी बात है, मुझे "जय िंहद" कर लेने दीिजए, बस 
एक छोटी िट पणी है। संसद म जब बजट पर बात होती है तो िसफर्  पािर्टज़न तरीके से नहीं होती, 
यह मने शुरू म ही कहा, म अपने दल की ओर से इस बजट के िलए चाहता हंू िक यह आम अवाम 
का बजट हो, इस बजट म िसफर्  वैसी अदृ य पाचँ ताकत  का िज़कर् न हो, उनकी मौजूदगी का 
िज़कर् न हो, िजनकी वजह से हम िंचितत ह और म को हमेशा पूजंी के समक्ष नतम तक कराया 
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जाएगा, वह कभी भी नहीं होना चािहए। सभापित जी, यह बात कह कर म अपनी पीच समा त 
करता हंू - जय िंहद and thank you very much.  

RECOMMENDATIONS OF THE BUSINESS ADVISORY COMMITTEE 

MR. CHAIRMAN: Hon. Members, today morning, the Business Advisory Committee 
met, discussed and came to the conclusion that the discussion on Budget and reply 
will be completed by tomorrow.  The sitting on Saturday will not be there. Third, there 
is no Private Members' Business Bill.  Fourth, today, we will sit up to 3 o'clock so that 
Members may get an opportunity. Reply by the Minister will also be tomorrow so that 
Members may be ready. At what time exactly, we will decide. Then, about Discussion 
on Ministries.  After tomorrow's sitting, there will be a gap and thereafter the House 
will meet again. Certain suggestions were given. They are being discussed with other 
parties.  Who will initiate which subject is also under discussion. Once it is finalized, it 
will be informed. 

THE UNION BUDGET 2021-22  -  Contd. 

MR. CHAIRMAN: Now, Shrimati Vandana Chavan.  

SHRIMATI VANDANA CHAVAN (Maharashtra): Sir, this Budget 2021-22 comes at an 
extremely crucial time when the world and our country are going through very, very 
trying times.   

[THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SUKHENDU SEKHAR RAY) in the Chair.] 

Sadly, the year 2020 was a complete washout and, therefore, the people of 
this country look at this Budget with great hopes and aspirations. Covid taught us 
several life lessons. At the same time, on the one side, we witnessed that nature was 
blooming because man was imprisoned in his own home; on the other side, in spite of 
being in our own homes, we saw that there were several climate events which 
happened in our country.  Super cyclone Amphan had a speed of 260 kilometres per 
hour which actually razed Odisha, your State, and West Bengal.  Then, there was 
Nisarga on western coast, having a speed of 118 kilometres per hour which affected 
Maharashtra and, Mumbai the most, where we had the maximum Covid cases in the 
country. There was an observation made by Yuval Noah Harari, the historian and 
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